



Sexta Comisión de la Asamblea General

Ítem de agenda 83

El Estado de Derecho en los planos nacional e internacional.

Sra. Maritza Chan-Valverde

Embajadora, Representante Permanente

Nueva York, martes 17 de octubre de 2023

Sixth Committee of the General Assembly

Agenda item 83

The rule of law at the national and international levels.

Ms. Maritza Chan-Valverde

Ambassador, Permanent Representative

New York, Tuesday, October 17, 2023

Cotejar contra alocución/ Check against delivery

Señora Presidenta,

Costa Rica se adhiere a las intervenciones pronunciadas por el Reino de los Países Bajos, en nombre de la Coalición de Acción por la Justicia y por la República de Austria, en nombre del Grupo de Amigos del Estado de Derecho.

En capacidad nacional, permítame realizar las siguientes reflexiones:

En primer lugar, Costa Rica agradece al Secretario General su informe en el que detalla las actividades de las Naciones Unidas para fortalecer el Estado de Derecho.

Nos preocupa el deterioro global del Estado de Derecho, el cual viene acompañado de desafíos adicionales como la polarización política, la corrupción, la desigualdad y la politización, así como el debilitamiento de las instituciones de justicia, los cuales deben ser atendidos con la mayor urgencia.

Como aspectos positivos, destacamos el énfasis dado a la igualdad de género, la relación entre los avances tecnológicos como herramienta para mejorar el acceso a la justicia para todos, en particular para los grupos más vulnerables y marginados y al papel que juegan los medios de comunicación libres e independientes.

Es alentador también ver áreas de progreso significativo, tales como el apoyo a los mecanismos internacionales de rendición de cuentas, la reparación económica para los sobrevivientes de la violencia sexual relacionada con los conflictos y el fortalecimiento de la capacidad del Estado para combatir el terrorismo, cumpliendo



al mismo tiempo con las obligaciones internacionales en materia de derechos humanos.

En segundo lugar, como señala el Secretario General en su informe sobre este tema, nos encontramos en un periodo de "declive mundial del Estado de Derecho y de retroceso de la democracia y de los derechos de la mujer".

A las mujeres se les niega el acceso a la salud, a la educación y sufren con frecuencia violencia de género y discursos de odio, en particular en línea.

Se priva además de derechos a las personas por su lugar de nacimiento o por la fe que practican.

Se deniega regularmente el acceso a la justicia.

Y todos los días se ignoran y violan las normas más fundamentales de protección de los derechos humanos incluyendo aquellas que hemos aceptado como jus cogens.

Señor Presidente,

Parece que hemos aceptado que la fuerza hace el derecho.

Sin embargo, esta tendencia *puede y debe* revertirse.

Costa Rica apoya la Nueva Visión del Secretario General para el Estado de Derecho, que promueve un enfoque centrado en las personas, sensible al género y con visión de futuro por parte del sistema de las Naciones Unidas.

Hacemos un llamado a la Secretaría para que redoblen los esfuerzos para fortalecer la implementación del Estado de Derecho en todas sus actividades y promover la cohesión entre las entidades que brindan apoyo a este eje, incluidas las operaciones de mantenimiento de la paz.

Construir un mundo que respete plenamente el Estado de Derecho nunca será sencillo, ni repentino.

Requerirá de un compromiso sostenido y esfuerzos colectivos a niveles técnicos y políticos y, sobre todo, de voluntad para lograrlo.



Muchas gracias.

Mr. President,

Costa Rica aligns itself with the statements made by the Kingdom of the Netherlands on behalf of the Action Coalition for Justice and by the Republic of Austria on behalf of the Group of Friends of the Rule of Law.

In our national capacity, I wish to share the following points:

First and foremost, Costa Rica extends its gratitude to the Secretary General for his report, which comprehensively outlines the United Nations' efforts to bolster the Rule of Law.

We express our deep concern regarding the global decline in the Rule of Law, coupled with various additional challenges such as political polarization, corruption, inequality, politicization, and the erosion of justice institutions. These issues demand our urgent attention.

Nevertheless, we highlight the emphasis placed on gender equality, the utilization of technological advancements to enhance access to justice for all, especially the most vulnerable and marginalized groups, and the critical role played by free and independent media.

Encouragingly, we observe significant progress in various areas, including support for international accountability mechanisms, economic reparations for survivors of conflict-related sexual violence, and the strengthening of state capacity to combat terrorism, all while upholding international human rights obligations.

Secondly, as highlighted in the Secretary General's report on this subject, we are witnessing a "global decline in the Rule of Law and a retreat in democracy and women's rights".

Women are denied access to healthcare, education, and frequently suffer gender-based violence and hate speech, particularly online.



Furthermore, individuals suffer discrimination based on their place of birth or religious beliefs.

Access to justice is frequently denied.

And every day the most fundamental norms of human rights protection are ignored and violated, including those that we have accepted as **jus cogens**.

Mr. President,

It appears that we have acquiesced to the notion that force creates rights.

However, this worrisome trend can and must be reversed.

Costa Rica lends its support to the Secretary General's New Vision for the Rule of Law, which advocates for a people-centered, gender-sensitive, and forward-looking approach by the United Nations system.

We call upon the Secretariat to redouble its efforts to enhance the implementation of the Rule of Law in all its activities and promote coherence among the entities providing support for this endeavor, including peacekeeping operations.

The task of building a world that fully respects the Rule of Law will undoubtedly be challenging and gradual.

It will necessitate sustained commitment, collective efforts at both technical and political levels, and, above all, the determination to achieve this noble goal.

I thank you.